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本會就「推廣使用電動車」之意見

香港專業及資深行政人員協會支持特區政府推動電動車普及化，促

進香港成為可持續發展城市。本會就推廣使用電動車的整體策略進行

深入討論，並提出一些意見，建議政府現階段先評估各項措施的成本

效益，作出針對性的政策安排，以平衡電動車用家及非用家的利益，

確保公帑用得其所，社會資源能平均分配。  

現謹附上有關意見書，以供參閱。
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「推廣使用電動車」意見書  

2020 年 6 月  

前言：  

電動車輛沒有任何尾氣排放，以電動車輛取代傳統車輛，有助改

善路邊空氣質素，減少溫室氣體排放，促進環保工業發展。政府多年

前已推出多項措施推廣電動車發展，如於 2011 年修訂《香港規劃標

準與準則》，列明所有新建築物的私家車泊位應至少有三成配備電動車

充電設施，並透過寬免住宅和商業樓面面積，以吸引發展商興建充電

站。環境局早前亦公佈將斥資 20 億元籌備先導資助計劃，資助符合條

件的私人住宅樓宇停車場安裝電動車充電基礎設施，可見政府為電動

車的普及投放大量資源。  

 

為讓香港成為可持續發展城市，本會支持特區政府推動電動車普

及化。惟政府已投放資源多年，提供稅務及車輛牌照年費優惠、提升

電動車充電基建及網絡等，現階段宜先評估各項措施的成本效益，如

電動車的普及率，以及相應數量的充電設施，繼而作出針對性的政策

安排，以平衡電動車用家及非用家的利益，確保公帑用得其所，社會

資源平均分配。  

 

香港專業及資深行政人員協會的意見：  

1.  政策須考慮成本效益  

1.1 全面檢討推動電動車政策  

政府雖大力推行電動車普及，惟效果不似預期。據政府公

佈 的 統 計 數 字 ， 全 港 整 體 電 動 車 數 目 僅 佔 所 有 車 輛 總 數

1.6%，遠遠未能達致路面汽車零排放和改善空氣污染的長遠

目標。本會建議政府全面檢討推動電動車政策，並制訂階段性

推動目標，例如訂定電動車在全港登記車輛中所佔比例的目
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標，以妥善運用公帑及社會資源。  

 

1.2 鼓勵商用車汰舊換新  

車輛排出的廢氣，是本港市區路邊空氣污染的主要成因。

事實上，私家車數量雖多，但所排放的廢氣和有害物質，遠遠

比不上商用車、巴士、小巴及的士。要解決路邊空氣污染問題，

政府應鼓勵與管制並行，分階段淘汰柴油商業車之餘，亦要加

強管制石油氣及汽油車輛排放，針對性解決路邊空氣污染問

題，以提升成本效益。  

 

2.  平衡電動車用家及非用家的利益  

2.1 停車場車位管理  

電動車充電站大部分興建於商業區或公用停車場，與民居

有一段距離，因而出現電動車與燃油汽車爭用車位的情況。不

少電動車用家反映，停車場內的充電泊車位經常被非電動車或

已經完成充電的電動車佔用，以致有需要的電動車未能充電；

惟同時亦有非電動車用家認為，原本已經緊絀的停車位，在加

設電動車充電泊車位後，短缺情況更嚴重，對非電動車使用者

並不公平。  

 

面對以上兩難局面，本會建議政府研究優化現行「電動車

優先使用充電泊車位」的措施，或可將新增的充電設施置於遠

離停車場出入口和通道的位置，以平衡電動車用家及非用家的

需要。  

 

2.2 加設戶外充電站  

全港現時共有逾 1,500 個電動車充電站，不過只有約 14％

能快速充電，不足以應付商用車運作需要，同時欠缺空間予零

排放公共巴士及小巴放置大型電池及廣泛充電站網絡。本會建

議政府設立戶外充電站，將來若電動車使用人數急速增加，亦
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可考慮將現有的油站改為電動車充電站，以滿足用家需要。  

 

2.3 屋苑或大廈充電及供電問題  

2.3.1 共享充電方面  

本港不少新建商廈或新建住宅樓宇的停車場已加

裝充電器，但舊有建築物由於未有預留位置或受電力所

限，未必能夠加裝電動車充電設備，建議政府考慮推動

共享充電模式，為受電力限制的舊建築重新配電，控制

電力輸出，以解決現有建築物安裝電動車充電設施的難

題。  

 

理論上，一個停車場的電力設備在同一時段只能應

付十個車位利用百分百的電力充電，但當車主不需要百

分百電力充電，或不需要充滿電時，耗電量便可減少百

分之五至二十五，騰出的電力容許停車場安裝更多充電

設備。如此一來，屋苑或大廈無需花巨額金錢大幅提升

電力設備，已能滿足更多電動車用戶每天充電的需求。 

 

2.3.2 大廈管理處及業主立案法團  

相對於新建樓宇，在現有建築物的停車位安裝電動

車充電設施更形困難，不少大廈管理處或業主立案法團

擔心充電設施的安全風險，加上部分建築物的電纜、開

關裝置和變壓器不能應付為電動車充電所需的額外電

力負荷，需要加強供電系統，涉及的成本或高達數百萬

元，引來非電動車車主的住戶反對。  

 

本會認為基於「用者自付」原則，難以讓非電動車

車主接受費用分攤，建議政府一方面加強宣傳電動車對

環保帶來的貢獻；一方面繼續鼓勵大廈管理處和業主立

案法團正面看待充電設備的安裝和營運。  
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2.4 建立統一的充電標準  

香港目前未有自己一套電動車充電標準，現時在本港行走

的電動車是根據內地、歐盟或日本等不同充電制式設計，雖然

可以透過多制式充電器解決以上問題，惟建立多制式充電器的

公共充電網絡並不符合成本效益。建議政府盡快與有關方面探

討，根據電動車的供應及跨境往來等因素，制定香港的充電標

準。  

 

3.  政府牽頭推廣普及化  

政府轄下各部門擁有的車隊數量龐大，而電動車技術日趨成

熟，續航力不斷提高，相信可迎合不同部門的運作需要。政府於制

定推廣使用電動車措施時，可審視各部門的運作需要，採購合適的

電動車以取代傳統的燃油車輛，同時考慮在有足夠電力的政府停車

場增設公共充電器，提供充電泊車位給市民於晚間及非繁忙時間充

電。  

 

4.  支持續推稅務優惠  

為鼓勵私家車車主轉用電動車，本會支持政府繼續推行寬減措

施，包括繼續全數豁免電動商用車、電單車和機動三輛車的首次登

記稅；完善電動私家車「一換一」計劃，合資格車主購買新電動私

家車並銷毀合條件舊私家車，將可獲較高的首次登記稅寬減額。  

 

另一方面，電動車相比傳統汽車，雖在節能環保、維修保養、

燃料費用等方面有著獨特的優勢，但電動車保險費較一般汽油車輛

貴。建議政府考慮給予保險補助，以吸引汽油車車主進行汰換。  

 

5.  建立電動車資訊分享平台  

為方便電動車用家尋找充電站，建議政府建立統一資訊平台，

整合有關充電器位置、種類及數目，透過手機應用程式為電動車車

主提供可供使用充電器的即時資訊及預留充電器服務，期望透過完
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善的配套設施鼓勵車主使用，同時提高這些設施的使用率。  

 

6.  加快落實電動車普及化路線圖  

財政司司長陳茂波早前在財政預算案中提及，政府會更新《清

新空氣藍圖》，當中會探討進一步推廣電動車的政策和制定本港首

份電動車普及化路線圖。本會支持政府制定該路線圖，期望政府盡

快落實電動私家車和商業車的普及，完善部署充電設施及人手培訓

等配套。  

 

7.  與大灣區合作發展相關科技  

內地能源業版圖擴大，電動車三大電池技術廠商均位於粵港澳

大灣區，具有龐大的發展潛力。本會建議香港政府鼓勵香港大專院

校與大灣區跨學院緊密合作，研發電動車電池技術，相信集合香港

的科研人才及內地的科研資源，將共同發展出更新科技，促進電動

車發展。  

 

8.  考慮發展氫能  

交通運輸是其中一個市區空氣污染物的主要來源，汽車在行駛

中會產生大量二氧化碳，同時亦是氮氧物的主要來源之一。本會認

同政府目前措施，將傳統的化石燃料汽車，逐步改為使用潔淨能源

的電動車，能有效改善空氣污染，惟只可作為短中期措施，長遠而

言應考慮發展能量密度高且無污染的氫能。  

 

氫能經濟已在歐洲普遍實行，內地亦已逐步研究並試驗運用氫

氣。繼佛山之後，廣州亦將推出氫能源巴士示範線路，並在全國率

先推出氫能源產業全鏈條扶持政策。不過現時的氫能車雖然已量

產，但仍處於試驗階段，要做到真正大眾可用，最少還要 10 至 15

年。在此段期間，希望政府研究採用氫能作汽車能源的可能性，以

減少溫室氣體排放，對抗全球暖化。  
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結語：  

隨著電動車在市場日漸普及，有望成為改善空氣質素及實現減碳

目標的解決方案之一。就短期及中期目標，本會同意政府繼續推動電

動車在本港發展，由政府牽頭帶動電動車普及化，繼續推動稅務減免

優惠等，更重要的是鼓勵商用車汰舊換新，針對性地改善路邊空氣污

染情況。與此同時，政府亦需適時審視全盤計劃，制定清晰目標及策

略，平衡電動車用家及非用家的利益，平均分配社會資源。  

 

長遠而言，發展氫能將成全球新趨勢，政府現階段須放遠目光，

在推動電動車普及的同時，亦要考慮增加電動車配套的公共建設靈活

性，避免興建多項設施後，難以追上更新的科技配套設施。  




